





らなければならぬことになるのでござります。従つて、今回の措置によりまして国家公務員の給与が増額されると、いうようなことでありますれば、それだけ地方の財政措置を国として講じてやらなければならん。このことにつきまして、実はそれは直ちにその措置を講ずべきではないかという考え方あるのでござりますけれども、これは中央と地方の関係が、実はやはり一県ごとに処理して行くということはこれには困難でございます。補正予算等を成立させて行かなくてはならぬのでござりますから、その間、地方財政がその財源のために圧迫を感じない、圧迫されないと、いう程度のこところまでは、やはり地方で賄つておいて頂いて、あとから措置については財政状況に睨み合せて考慮して行かなければならんと思ひます。最も差迫つた財源に困るといふような事情につきましては、その地方団体の財政状況等も勘案いたしまして、短期融資等の方法も考慮いたしておるのでございます。

○原虎一君 具体的に申しますと、國

が十二月分の超勤線上げ支給をやつた場合に、地方もそういうことが行い得るところが行なつた場合に、それは地方財政が豊かであり、余裕があるからやつたということです。余裕があるところはやれますが、ないところはやれない。併しながら一時の措置はとつてもらつて、又その後、国が何らかの措置をやるという国の方針が示されれば、地方の公共団体もそういう措置がとり得る、こういうことが想像できるのでありますし、そうなければ年末に際していろいろ／＼が起つて来るんぢやないか。余り具体的に責任を持つた

います。従つて、今回の措置によりまして国家公務員の給与が増額されると、いうようなことでありますれば、それだけ地方の財政措置を国として講じてやらなければならん。このことにつきまして、実はそれは直ちにその措置を講ずべきではないかという考え方あるのでござりますけれども、これは中央と地方の関係が、実はやはり一県ごとに処理して行くということはこれには困難でございます。補正予算等を成

立させて行かなくてはならぬのでござりますから、その間、地方財政がその

財源のために圧迫を感じない、圧迫されないと、いう程度のこところまでは、やはり地方で賄つておいて頂いて、あとから措置については財政状況に睨み合せて考慮して行かなければならんと思ひます。最も差迫つた財源に困るといふような事情につきましては、その地方団体の財政状況等も勘案いたしまして、短期融資等の方法も考慮いたしておるのでございます。

○原虎一君 具体的に申しますと、國

が十二月分の超勤線上げ支給をやつた場合に、地方もそういうことが行い得るところが行なつた場合に、それは地方財政が豊かであり、余裕があるからやつたということです。余裕があるところはやれますが、ないところはやれない。併しながら一時の措置はとつてもらつて、又その後、国が何らかの措置をやるという国の方針が示されれば、地方の公共団体もそういう措置がとり得る、こういうことが想像できるのでありますし、そうなければ年末に際していろいろ／＼が起つて来るんぢやないか。余り具体的に責任を持つた

御答弁はできないかと思いますけれども、國がとつた措置に類似する措置を地方政府がやる場合におけるところの便宜を、自治庁長官はどの程度のお考へでやつておられるか。もう一度お伺いしたいと思ひます。

○國務大臣(本多市郎君) 只今の御心配御尤もだと存じます。従つて國で今

の方針に基いて措置しますその実際を検討いたしまして、地方にも國としても全般的な財政措置について最前申上

げました通り考慮すると同時に、地方にも均衡を失し或いは又その政府の処置を十分に理解していないために間違

いが起きてはなりませんの、これは國の措置に対応して、國はこういう措

置をとつたということを地方団体に連絡いたしたいと存じております。

○岡本愛祐君 私からもお尋ねしておきたい。予算委員会で、緑風会のほう

で発案をしまして、皆さんの御協力を得て決議案が出来上つたのであります

て、その問題について我々も十分の考慮を払つたのであります。そこで、そ

の予算委員会における公務員等の給与第一に、一般公務員、教職員を含めて

の一般公務員について、本年末において概ね月給の〇・二五分を目指して

して実質上の増額支給をなすよう措置

すること、ということです。それで、その予算案におきましては、

公務員に及ぼして来る措置に要する費用が、まあ振りに給与の〇・二五としまして大体五十億となるという話です

ますと大体五十億となるという話ですが、そうすると、丁度短期融資と見合

うように思うのですが、固より一般公務員がそういうふうに措置がせられ

て、それに地方公務員がならうという

ことになつたときに、その短期融資、

而もそれは資金運用部資金から各市町村並びに府県が早速借りられる手配に

なるのかどうか、それを伺つておきた

いと存じます。

○國務大臣(本多市郎君) 御質問の趣旨がはつきりして参りましたが、これ

はその決議の趣旨を尊重して善処する

ことになりました。それで、その決議の趣旨を尊重して善処する

こと聞いておるのであります。そういた

しますと、今、原さんも段々御質問が

ありましたのですが、予算委員会で地方財政の非常に逼迫しておることと、而もそれに加えて、こういふうに公務員等の給与改善ということが又必要になつて來た。そういうことから公募公債を更に百億殖やす、又短期融資を配御尤もだと存じます。従つて國で今回の方針に基いて措置しますその実際を検討いたしまして、地方にも國としても全般的な財政措置について最前申上げました通り考慮すると同時に、地方にも均衡を失し或いは又その政府の処置を十分に理解していないために間違いが起きてはなりませんの、これは國の措置に対応して、國はこういう措置をとつた、こういうことですが、これは主として地方公務員のほうの関係並びに地方財政のほうの関係の処置であるかどうか。それを伺つておきたい。公募公債百億、短期融資の五十億ということは、地方財政を考えの措置であるかどうかということを伺つておきました。

○岡本愛祐君 公募公債の百億というのは、これは本多市郎大臣がかねてか

らおつしやつておりました地方の公営事業に対する起債の枠を拡げたい、そ

うして地方財政の枯渇を少しでも救いたいという話があつたと思ひます。それと関連しておると思うんですが、公営事業のためですか。

○國務大臣(本多市郎君) お話を通りに大体なると思うのですが、そこで今後的地方財政状況の推移に鑑みておつしやつておるかどうか、お尋ねしておきたいと思います。

○中田吉雄君 これはもう質問ではあります。一言申上げますが、本多大臣は地方自治について非常に関心をお持ちだし、深い造詣もありますし、言

ひたいんですが、仮りに地方においても、この年末給与の改善のために、地

方公務員に対して概ね月給の〇・二五を目標として実質上の増額支給をな

す措置を講じまして、短期融資で繋いで行きます。財源があるところは財源措置をしましようが、そうして来ますと、

短期融資でもこれは三ヶ月で終りになつてしまふ、そしたら又地方は非常に困つたとすれば、当然この年末に

年度内に第二次補正の必要がほかのこ

とであつたとすれば、その際に申上げたいのは、自由党とさ

れては党内の民主化同盟が叛乱いたしました、非常に苦況に入つておられる

の決議になつて来ておるのです。私は

中間ぐらい、二、三百億の修正なら応

じることは可能なんだというようなこ

とを承わつて、我々としても戦略的誤謬を今思ひのですが、私はやはり党内

の調整ができたときに、あのときの自

由党の党内の困難な状態から思いをいたされ、二、三百億ぐらいの修正は来年度予算の編成にも余り支障を来たさない、こういうあの当時の考え方を私は少くともこの〇・二「五とか、こういう措置に対して生かされることが、私は今百三十六万或いは国家公務員五十万等における澎湃たる、人事院勧告より遙かに遠いということに対する国民的な批判というようなものをうまく收拾されて、政治をされることが、私は困難な日本の情勢においては、非常に必要ではないかと思うのです。党内がうまく調整できたらもう一步譲らんといふようなことは、やはり三百名近いところの圧倒的な多数を持たれた当時のやはりまだ名残が残つて、このようなことが政治的な蹉跎を来たすことがないかというようなことをまあ考えるわけですが、是非一つこの程度の決議は十分御考慮頂いて措置をされることを心から希望するものであります。なお、来年になりまして二十八年度予算が出ました際に、この決議が尊重されません限りは、来年度予算の審議に入るまでに、先ずこの問題の解決といふことと、我々は二週間ぐらい頑張れとすら言つているわけであります。一つ、来年は参議院選舉もありますし、そういうことに困らないように、ここ一両日中ぐらいの間に、一つ、国家公務員のはうはできると思いますが、地方公務員に対して温かい御措置のほどをお願いいたしまして私の質問を終ります。

○岡本義祐君 本多国務大臣に私ももう一言希望を申上げておきますが、短期融資の五十億で繋いで参りまして、年度末に参りまして、その短期融資を

法律上年度内に何とかしなければならん、そうすると、二十六年度から二十七年度の移り變りにやりましたようになりますれば、二十八年度分の起債の枠を五十億なり、七十億なり、百億なり前借りをして、そして糊塗するということになりますと、結局二十八年度分の起債の枠はそれだけ縮まる、こいうことになり勝ちなんだと思います。そうなればちつとも地方財政の窮乏を解決することにならない。それで今度こういう決議があり、又先ほど本大臣の良心的な御答弁がありました、それで、そういうことにならないよう、政府のほうで御努力をお願いいたしたい。それだけを申上げておきます。

○西郷吉之助君 ほかに御質問ありますか……なければ今委員長が議運に交渉に行つておりますから暫時休憩いたします。

午後八時十六分休憩

〔休憩後開会に至らなかつた。〕